
闲话微信投票

难忘那!酸爽"的感觉
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创新先行者当珍惜!羽毛"
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评论 随笔 A5

! ! ! !去年这个时候!网约车正火得

不行" 印象很深!当时在一家知名

报纸上看到一篇评论!作者描述了

他的一次约车经历!下车开门的司

机#预备的瓶装水#干净整齐的车

内!令作者难掩一片点赞之情"

然而一年过去!如今!耳畔传来

怎样的声音$ 近日在上海!一位女士

称约到一辆与约车平台显示信息不

一致的车!而且司机行车路线与她的

目的地%南辕北辙&!吓得她中途设计

%逃离&" 在杭州!一乘客与网约车司

机起争执!竟遭到铁棍%伺候&'在深

圳!监管部门通报!网约车驾驶员招

录普遍存在把关不严的问题!网约车

交通违法多#交通事故多((

基本的文明礼仪!安全的驾驶技

能!对道路的熟悉程度!都是约车服

务的起码门槛" 拿实际车辆与平台

显示车辆不一致来说! 不少消费者

都遇到过!甚至有人在约车平台上预

约出租车!实际来接的竟是一辆没有

牌照的车辆"这给消费者带来的是困

扰和安全隐患!一旦发生纠纷和安全

事件!必给维权增添难度" 而大量不

合格司机和车辆涌现!更彰显平台公

司对自身审查和管理责任的放任"

一项创新便民的新事物!易受

到社会的点赞和热捧" 在 %蜜月

期&!公众也愿意给予更多包容"特

别是!人们期望网约车这条%鲶鱼&

改善出租车这个行业的服务体验"

但是!在经过一段时间孕育发展乃

至%野蛮&生长之后!不得不郑重劝

说一句)网约车!请珍惜你们创新

先行者的%羽毛&"

不管头上的帽子多炫! 说到

底!网约车主要还是个营运载客行

业"任何行业!都有门槛和规矩"而

且! 客运行业还不是一般的行业!

人们对其安全和服务要求更高"传

统出租车为何易受诟病$一大原因

就是其挑客#拒载等服务问题" 约

车平台大肆%跑马圈地&之后!如

果不能尽快弥补管理漏洞! 着力

提升服务水平!那么这个新生事物

能否持续健康发展!值得担忧"

无论是此前的网络订餐平台!

还是如今的网约车服务! 公众对这

些创新先行者的社会评价都有所下

滑"作为新兴商业力量!这些平台有

技术#有资本!但这些都不能取代社

会责任心"如果抢下地盘#形成强势

之后就怠慢消费者! 显然会辜负技

术创新的进步意义和公众的期待"

一些网络服务平台被约谈#被

立案!无疑有警示意义" 当然!新生

事物有瑕疵!也不必一棍子将其打

死" 但如何扬长避短#科学管理!值

得业者和监管部门同向而行#共同

努力"一方面!法律法规的真空亟待

填补!监管力度和手段亟须加强和

创新'另一方面!平台公司必须担起

审查责任!填补内部管理上的疏漏!

鼓励消费者举报车辆信息不实#司

机违规操作等情况" 只有秉持对公

众安全的高度责任心!加强门槛审

查!提升服务水平!才能以真诚态度

和实际行动!打消公众疑虑"

! ! ! !如今只要一打开手机!每天都

会滴滴地响个不停!微信群#朋友

圈里天天都会接到%麻烦请帮我投

票&的信息!疯狂的投票热已经到

了不可收拾的地步"什么萌宝贝评

选#最美风光摄影评选!以及各行

各业的投票活动! 如雨后春笋!让

人应接不暇"如果说要评选微信朋

友圈最让人反感的事情!那就是被

迫帮朋友投票了"

微信一打开!就可能接到这样

的信息)%亲们! 又来打扰大家!麻

烦你今天再次为宝贝投上您宝贵

的一票!您的一票至关重要!谢谢

大家对宝贝的支持" 另外!告诉各

位亲们!每天都可以投一票!大家

记得都要投" &这种拉票活动!有的

长达 !个月!而且天天要投!可想

而知有多让人烦扰"有的投票活动

要填许多真实的个人信息!一旦泄

露!说不定会带来一些不必要的麻

烦"很多投票活动还要关注微信公

众号!关注之后!每天都会收到对

自己无用的商业宣传推广!让人烦

不胜烦"

微信投票之所以盛行!是因为

很多商家从中看到商机所在!通过

举办各种各样的投票评选活动!能

够短时间内聚起大量的人气!让人

们关注其产品或网站"而一些人乐

于参加活动的原因!无非图个名气

或者奖品!因此不惜%跪求&亲朋好

友发动各自的人脉去投票"有在群

里发微信的! 有直接打电话的!简

直有逼着人投票的味道" 不投!得

罪了朋友!得罪了同事!甚至得罪

了上司'投吧!实在是不愿意浪费

时间和精力做无意义的事" 可以

说!这种投票已经演变成人脉竞技

场!朋友多#人脉广的就能够拿到

更多的投票! 而社会资源匮乏的

人!就只能处于弱势地位"比如!一

个出生不久的宝宝!非得要评上个

什么萌宝贝!连宝宝自己都不知道

萌宝贝是啥!那有何意义$

此外! 随着投票活动盛行!还

伴生出许多拉票的潜规则"如要投

票! 先发红包几乎成了拉票潜规

则!而投票者要将投票界面截屏后

展示给发起者! 以示尽到朋友情

分" 同时!也滋生了刷票商家和投

票水军公司" 笔者看来!这种疯狂

的投票!其实是一种忽悠" 只凭着

朋友的一句请求就不停猛戳投票!

评奖的专业性#严肃性在哪里$ 这

样的评选出来的名次还有多少公

正可言$通过如此渠道评出的各种

奖项!里面的水分可想而知"

据中国青年报社会调查中心

通过益派咨询对 !"#$人进行的调

查显示!近四成受访者的朋友圈经

常出现求投票链接!#%&'(的受访

者曾参与过朋友圈投票!##&)(受

访者认为%绑架式&朋友圈投票让

人烦恼#失去乐趣" 可以说这样的

投票已经成为一种社会病!是该为

这种投票热泼盆冷水了"

! ! ! !有多少期待!就有多少失落"我

是歌手歌王之战在一片呼吁录播的

哀嚎声中黯然落幕" 诚意十足的真

唱变成一千个伤心的理由!情怀和回

忆随着接二连三的走音抢拍碎落满

地" 原来!歌王不用拼歌技#魅力#创

意!因为单单稳定度就足以拉开决定

性差距"粉丝摇尾讨饶!世界上哪有

没出过状况的明星$当然有!说这话

的人!你一定不认识初音未来"

初音未来有多厉害$ 她的音域

之广#语速之快!世间无人能及'她

从不假唱! 而且分分钟保持最高歌

舞水准'她不整容!不打针!也不染

庸脂俗粉'她没有绯闻!更不会有丑

闻'你提供乐谱她就为你唱歌!不论

你是谁!不论唱什么!还总保持着迷

之微笑和 *'岁初次见你时的青葱

模样"对!她就是那个葱绿色头发的

二次元少女! 利用雅马哈用语音合

成程序开发的音源库纵情歌唱"

看完歌手决赛偷偷抹泪的各位!

听我一句劝!追星不如追初音"

原因很简单! 追星太累! 身体上

累! 心理上更累" 跟着他世界各地地

转!换不来深情对视 *秒'分分钟你还

得为他提心吊胆!怕他造型奇葩!怕他

状态不佳!怕他忘词破音!怕他受伤自

杀!更怕他自我沉沦!形象崩塌" 说不

定哪一天一个%周一见&!一个%吸毒&

%酒驾&%中年发福&就让你感觉瞎了狗

眼!毁了青春" 毕竟!谁的生活没有两

个坏毛病! 谁能保证聚光灯和狗仔队

相机中的自己 $'"度无死角! 谁又能

抵挡松弛的皮肤和横生的皱纹$ 可是

如果追初音未来!你大可以高枕无忧"

不仅如此!追星是在看着偶像成

长的过程中得到乐趣!而初音未来的

粉丝们!则可以经历%自己一手培养

起来& 的偶像一步步成为明星的过

程"你为她作曲#作词#编曲#混音#调

教#绘画#建模!她也用更完美的表现

和更扎实的人气当即给出回应!还会

善意地给你提供一个自我展示的平

台" 日本新兴现代音乐创作家+,-!

从名不见经传到 %同人界奇迹乐团&

./0123144的核心成员!中间就隔着他

为初音未来写的几首成名曲"

歌手决赛已经过去一周了!身

边歌迷们的惆怅却还在继续"庆幸!

我爱的人是初音未来"

! ! ! !微信现在很容易被刷屏!似乎

当下热点事件实在太多"

前一阵微信上一传所谓肉松

蛋黄%奇葩青团&!网友就一哄而上

去了" 天天排长队!最长排 5个小

时" 清明前后我没买青团!因为在

微信上吃饱了"

然后微信很快又被另一个绿色

的东西***邮筒刷屏了" 这个位于外

滩的邮筒因为当红大明星鹿晗扶着拍

了张照! 无数女生就星夜赶去排队与

它合影"有人骂这些女生%脑子坏脱&!

但网上很快出来篇文章!意思是女生

们的行为从心理学社会学上来分析

是正常的" 我也没仔细看!因为在网

络时代!似乎没有什么是不正常的"

前昨两天!微博微信被两个外国

人刷屏了" 微博上是科学奇才霍金!

他在新浪微博发了第一条消息!结果

不得了了!一天之内吸粉两百万+

昨天是篮球巨星科比! 据说打

了职业生涯最后一场比赛" 又不得

了了!真正的刷屏!到处都是深情的

告白)%再见!科比+再见!青春+&%科

比!我想对你说&((好像科比是他

的同班同学"不过!我承认我昨天也

发了一组科比的照片! 但自我感觉

不算太矫情!毕竟我真的见过他"

最近一段时间我总隐隐感觉

到!社交媒体!特别是近些年疯狂

扩张的微信朋友圈!有使我们的生

活高度娱乐化的趋势" 我们天天被

某一个热点刷屏!天天和同事朋友

议论这些热点!很多人亲身参与这

些热点" 长此以往!我们的大脑里

是不是只有这些光怪陆离#一惊一

乍的%热点&了呢$

一定会有人说!何必杞人忧天!

你看大科学家霍金不也成%网红&了

吗$ 我不以为然!霍金在中国也娱

乐化了!人们关注的是他客串过%生

活大爆炸&!想上太空!对女人特别

痴迷等等" 至于,时间简史-!他们

真的有兴趣看吗$

我对网络上浮躁的人群如此

不满!也有直接的原因" 我们报纸

昨天做了一篇长长的微信!图文并

茂地展示了长江中的萌物***江

豚岌岌可危的命运" 江豚真的非常

非常可爱啊! 但它们面临因长江污

染而灭绝的风险" 但这个微信的阅

读数是很可怜的"江豚要灭绝了!科

比只是退役而已"两相对比!情何以

堪$ 不过我们是习惯于回避沉重或

灰暗的话题的!管他呢!啃一口肉

松青团!一天的心情就很好了"

! !几年前!我就听说过双立人指

甲钳的%好&" 后来!有朋友从德国

带回来一把!我试用了一下!剪指

甲时那%酸爽&的感觉至今难忘"

经济学家周其仁也是在用过

一把双立人指甲钳后!%才第一次

知道自己的指甲长成什么样子&"

他说)%人的指甲有两个弧度!普

通指甲钳只有一个弧度! 而双立

人指甲钳就有水平的和上下的两

个弧度!剪起来特别妥帖" &

周其仁以指甲钳为例! 引出

了我国商品供给深层次的问题)

供给过剩只是表象! 本质上是优

质供给太少"

平心而论!与国外顶级产品相

比! 国产指甲钳的差距仍然明显!

不少企业欠缺一种围绕消费者开

拓市场#发现需求的%韧劲&!以及

对技术和质量精益求精的%匠心&"

现在! 国内市场供给可谓丰

富!但大路货多!精品少'一般化

产品多!个性化产品少" 表面看!

产品多得挑花眼! 但真正中意的

总是难找到"

匠人的价值在于制造精品#满

足需求" 随着消费升级!消费需求

日趋多元化#个性化#时尚化!对商

品品种的多样性提出了更高要求"

从全球看!为什么一些企业的产品

总是受市场追捧$ 就在于他们把对

产品的精益求精摆在首位!新品种

的开发#设计抢在了前头"

培育匠人精神需要企业自身

努力!也需要良好的创新土壤"如果

每当企业推出新品! 市场上便山寨

成风!假冒盛行!造假者占了便宜!

创新者就没了信心" 政府应加强市

场监管!扶优驱劣!整顿市场秩序!

让匠人们静下心来做研发#搞设计"

但愿国内企业从造好一把小小

的指甲钳入手! 用匠人精神为消费

者生产出品种更多# 质量更好的精

品!让那%酸爽&的感觉成为常态"（杜
海涛 刊今日人民日报 本报有删节）


